

LA OPINION

EDICION DE LA MAÑANA

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, y en la libreria de Bartolomé Rotger, Palacio 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 9 a 12 mañana, y de 3 a 6 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 pesetas al mes.

Número suelto 10 cént. de peseta.

DOMINGO DE RAMOS

Apenas comprenderíamos la vida de Jesús y su ministerio, si no atendiéramos con atención preferente al lugar predestinado donde sus primeras escenas sucedieran. Galilea, su patria, menos sometida a la dominación romana, y más libre de la influencia teocrática que todo el resto de la tierra judía, hallábase por la pagana Samaria separada de Jerusalem; á cuyo templo acudían los judíos á millares desde el interior de Asia, y desde las ciudades de Egipto, para celebrar la Pascua en el único sitio consagrado por sus tradiciones sacrosantas. Resultaba, pues, de hallarse colocado en esta posición intermedia entre la extrema ortodoxia y la extrema heterodoxia, que Cristo veía la ruda soberbia con que los rabinos, industriados en las cosas bíblicas, recibieron su doctrina, y la comparaba con la dócil tolerancia de los gentiles y su docilidad, propia de creyentes más flexibles y más apercibidos á esperar la visita ya anunciada de la buena nueva.

El judaísmo se moría por la virtud capstral en que consistiera su grandeza, por el aislamiento necesario, cuando tantas idolatrias podían tentarlo y perderlo, inútil cuando la idea de Dios esclarecía ya el alma de los filósofos, las cimas de la humanidad; aislamiento que representaba en toda su extensión y en todas sus consecuencias el cuerpo sacerdotal de los grandes separatistas llamados en lengua hebrea fariseos. El paganismo, decaído entonces también, ocultaba mejor su descomposición por la flexibilidad con que recibía ideas tan filosóficas como la idea del Verbo, completamente repulsiva á la rígida fé del sacerdocio judío. Pero Cristo, á medida que iba recibiendo homenajes del pueblo escogido, iba revelando los términos fundamentales de la misión divina á que le impulsaba con vocaciones verdaderamente incontrastables su íntima conciencia. Hijo de David le llaman los ciegos de Jericó; Mesías prometido, los viandantes de Judá; y él se llama á sí mismo con humildad sublime Hijo del Hombre, como si la glorificación que todos quieren darle en el cielo, solamente pudiera esperarla del dolor y recibirla con la muerte.

Su concepción del encargo que le había confiado la Providencia en el mundo, distaba mucho de la concepción que tenían los judíos, esperanzados en un

Mesías puramente nacional y de fines terrenales; pero, así como aceptaba la ley escrita para animarla con el espíritu celeste, admitía las tradiciones mesiánicas para someterlas á su divino ministerio, enseñando en ellas, y mediante ellas, con figuras comprensibles, al pueblo, toda la altísima virtud de sus revelaciones teológicas.

Habitando Jesús las orillas del mar de Galilea, de donde eran sus principales discípulos, erraba á la continua por los senderos, por los caminos, seguido de gente que se extasiaban al escucharle, parándose á la puerta de los templos, subiéndose á la cima de las alturas, embarcándose en los esquifes de los lagos, perdiéndose en las orillas del Jordán, á fin de que todos pudiesen oírle y al oírle recibiesen la verdad divina, y al recibir la verdad divina, resucitasen regenerados en la nueva fé sin las antiguas manchas del primer delito, ni las sombras espesas del tradicional error. Su enseñanza tiene incomparable sencillez. Nada de largos discursos. Conoce profundamente á su pueblo, y sabe que, para herirle en la atención, y moverle al bien, no hay que fatigarle con largos y complicados argumentos.

La naturaleza, en cuyos brazos viven estas gentes, criadas como las aves al aire libre, le ofrece á cada paso comparaciones de una prodigiosa enseñanza. Sobre todo, el apólogo que encierra las ideas más dispares y concreta las enseñanzas más abstractas, forma realmente apropiada á estas tiernas inteligencias por su sencillez, si bien idónea para exaltar las imaginaciones por su estructura poética, muy gustada de los pueblos orientales á quienes cuadran los símbolos; el apólogo, decía, suspende los ánimos de los inspirados labios del Salvador y le congrega oyentes que caen á una en transportes de entusiasmo al eco de aquella tierna palabra, la cual anima con su soplo los corazones al amor, y enciende las inteligencias en la fé, y arrastra las voluntades á la persuasión, y obra por la doble virtud de la enseñanza y de la poesía, esmaltadas con refranes, sentencias, apotegmas, que parecen por un lado el cuento dicho al niño, por otro el cánon concebido en la inteligencia del filósofo, por otro la voz misma del cielo. Jamás se encerraron ideas más vastas en formas más sencillas, ni dogmas más profundos en lenguaje más popular y más llano.

ra. Un instante después cerraron la portezuela, y, á través de sus lágrimas, ella le entrevió vagamente en medio de los ociosos agrupados para ver partir el carruaje.

A alguna distancia de la ciudad, agotadas ya sus lágrimas, pudo mirar lo que el cesto contenía. Era un frasco de mermelada y una cuchara de hueso, una cajita de labor, incrustada, tomada de las del almacén, un pedazo de queso que parecía extranjero, un pastel brancés, y una pequeña cantidad de dinero envuelta en un papel, con estas palabras sobre escritas, trazadas por la mano del tío José: «No te incomodes!»—Sara volvió á cerrar el cesto y se cubrió el rostro con su velo. Hasta aquel momento no había sentido toda la amargura de la separación. Oh! cuán sencilla le parecía entonces verse desterrada del asilo en que quería detenerla el único amigo que se conocía aquí abajo!

Mientras que la preocupaba esta idea, el anciano cerraba precisamente la puerta de su desierto salón; fijóse su mirada en el servicio de té, en la taza vaciada por Sara, y repitió de nuevo en su lengua materna:

—Si... la música acabó de esa manera, cuando murió el pequeño José.

En estos bellísimos apólogos resultan de una manera palpable las estrechas relaciones entre el mundo moral y el mundo material. Por ejemplo, Cristo, habla del labrador, que salió una semana á sembrar; y como derramara parte del grano en el camino, comiéronsele á seguida los pájaros; y como derramara otra parte en árido pedregal, si bien brotó, no arraigaron sus raíces ni crecieron sus tallos; y como sembrara otra parte en las zarzas, ahogáronla sin pieda las espinas; y solamente el grano arrojado en buena tierra, bien sazonada, arraigó, brotó, creció, espigó, y dió sesenta por uno. Y como le preguntaran por qué hablaba en parábolas, contestó que este era el mejor modo de dar á conocer los misterios del cielo. Y en efecto, mil enseñanzas de esta suerte brotan á cada paso en los discursos de Jesús: ya la siembra del trigo; ya el grano de mostaza, la más diminuta de las semillas, que da el mayor de los árboles; ya la levadura en el pan; ya la perla en la concha, danle ocasión para hablar de las consecuencias del pecado y de las maravillas del reino de Dios en los cielos. Solamente con esta sencillez suprema, podía dar la verdad á sus discípulos y á sus oyentes.

Los elementos formaban el auditorio de Jesús: uno permanente y otro cambiante. Era el cambiante aquella muchedumbre que solía condenarse y desvanecerse como la espuma en las aguas; y era el permanente aquel cenáculo de discípulos que le seguía á todas partes y se empapaba en su doctrina para adorarla en el propio corazón y difundirla en el corazón de los demás. Doce fueron estos discípulos, y alcanzaron tal numeración, en conmemoración de las doce tribus de Israel, como para demostrar el culto del Redentor á las fórmulas de la antigua ley. Jesús los ha recogido en su compañía y los ha llamado á su seno á las orillas del mar de Galilea, en cuyas aguas eran pobres pescadores.

Durante la vida del Maestro no se apartaron de él, que, imbuidos de ideas exclusivamente mesiánicas y judías, podían faltar ó torcer el pensamiento capital del cristianismo, que empieza, como las instituciones vividoras, por una diminuta asociación, hija de un pensamiento individual, y concluye por llenar y heuchir toda la tierra; lo que más debía recelar Cristo de sus discípulos, era el sentido político arraigado profundamente en los hijos de Israel. Hacia

poco tiempo que un judío, aterrado ante la miseria y la esclavitud del pueblo escogido, resolvióse á luchar como bueno, aunque le costase la vida, contra los enemigos y los opresores de su patria.

Esta tentativa heroica, pero frustrada, lejos de ocurrir á ningún peligro ni de curar ningún mal, había agravado la suerte del pueblo. Judas de Gamala, se decía el revolucionario, el Macabeo, el judío heroico que combatiera con el destino, y que al desafiar á Roma desafiaba al universo rematado por la estatua formidable de la Fortuna romana.

El escritor judío Josefo, á pesar de los frecuentes apuros en que lo pone el combate entre su conciencia de historiador y su deseo de no servir á la autoridad romana, ensalza en términos calurosos á este patriota, y nos dice cómo llevaba su entusiasmo republicano por la libertad hasta el extremo de preferir la muerte á llamar á ningún mortal monarca ó señor, nombres reservados á Dios, y solamente á Dios, en su pura y tranquila fé. Así, arrastrado por esta serie de pensamientos, prohibía pagar tributos al César, por creer que se le alzaba con tamaño homenaje a la misma altura de Dios.

Seis años tenía Cristo cuando estas ideas de un galileo encendían los ánimos en su patria misma, y provocaban una de esas sublevaciones semíticas en que porfían el arrojo con la paciencia. El procurador romano Copponio, venció á la insurrección y al insurrecto; pero no venció á su idea, cuyos rastros quedaron en Palestina, como para mantener vivo el horror al tributo y al apego á la revolución. No podían los sucesores de Judas, después de este escarmiento, predicar con tanta holgura la apelación desesperada al recurso supremo de la fuerza; pero podían mantener vivo el espíritu democrático de su pueblo, predicando el odio á los poderosos, el menosprecio á las riquezas, el sacrificio de la vida, el amor indomable á la libertad y á la justicia.

Y esto hacia Juan al refugiarse en el desierto y anunciar el reino de Dios, bañándose en el Jordán todas las mañanas, por lo cual llamaronle Bautista, el que se baña de madrugada, á fin de sostener con la limpieza del cuerpo la limpieza del alma, y congregar en torno suyo almas exaltadas y dispuestas á conservar siempre vivas las esperanzas me-

toda su extensión y de todos sus absurdos, esta carta fué leída por mistres Trankland con el mas vivo interés; su esposo y el Sr. Orridge, á quienes enteró de su contenido, quedaron tan admirados y confusos como ella misma. Aunque, al saber la marcha de mistres de Joseph para Cornouailles, hubiesen considerado como muy posible que se presentase en Porthgenna, y aunque la carta de Rosmunda hubiese sido precisamente escrita en vista de esta probabilidad, ni ella ni su esposo estaban sin embargo preparados para ver realizadas tan pronto las sospechas que con tal motivo concibieran. Finalmente, la admiración que les inspiró el contenido de dicha carta, tomado en globo, no era nada, comparada á la que les produjeron los pasajes relativos al tío José. Este nuevo elemento, que venía á complicar el misterio de mistres Joseph y de la Cámara de los Mirtos, introduciendo en escena un extranjero desconocido y adhiriéndole estrechamente á los extraños incidentes que acababan de tener lugar en el recinto del viejo castillo, les hacia perder por completo la pista á los tres. La carta fué leída, vuelta á leer, y discutida con grande atención, párrafo por párrafo. El doctor la anotó cuidadosamente, para procurar extraer los hechos concretos que pudiese contener, de la masa de palabras insignificantes en que el Sr. Munder les había anegado, estensa y docta-

FOLLETIN DE «LA OPINION.» 112

EL SECRETO

POR

WILKIE COLLINS

Novela inglesa traducida del francés por J. A.

Dedicada afectuosamente por el autor y por el traductor francés á Eduardo Federico Smith Pigott.

bian oscurecido su fisonomía en el momento en que la música había terminado de improviso, parecieron arrojar sobre ella una sombra mas densa todavía, después de pronunciar estas palabras. Tomó el cesto que tan cuidadosamente había guardado hasta entonces á sus piés, y marchó delante de su sobrina como guía silenciosos.

Llegaron con tan estricta puntualidad, que el cochero subía al pescante cuando ellos se presentaron á la puerta de la administracion.

—Que Dios te proteja, querida hija, y te vuelva á reunir pronto conmigo sana y salva! por este cesto sobre tus rodillas: contiene algunas provisiones para el viaje.

Faltóle la voz después de pronunciar estas palabras, y Sara sintió que imprimía sus labios en la mano que le alargaba-

LIBRO V

CAPÍTULO I

Un antiguo amigo y un nuevo plan

Al afirmar de un modo positivo que el joven operario ocupado aparentemente en trabajar en la landa, les había seguido ella y á su tío hasta la cabeza del distrito, Sara había acertado en un todo. Jacobo, en efecto, noles había perdido de visto hasta su entrada en la fonda, y después de haber hecho centinela delante de la puerta por bastante tiempo para asegurarse de que no proseguirían su viaje aquella noche, habio regresado á Porthgenna-Tower para dar su relacion y reclamar la recompensa prometida.

Aquella misma noche el ama de llaves y el mayordomo se cotizaron á fin de escribir mancomunadamente una carta á mistres Trankland; le daban cuenta de todo cuanto sucediera desde el momento en que los visitantes se habían presentados, hasta el en que el muchacho jardinero les había dejado instalados en la fonda; Y en esta composición se habían puesto todas las flores retóricas de que pudo disponer el Sr. Munder. Así es que resultaba, como narracion, de una extensión desmesurada, y como proceso verbal, de una desesperante confusión.

Inútil es que digamos que á pesar de

siánicas del pueblo. Herodes comprendió el sentido oculto de las predicaciones del Bautista, y lo degolló; pero las persecuciones fecundan con sangre de los mártires las ideas vivas, destinadas á arraigarse en las conciencias. El sentido democrático del pobre Judas, de aquel martir aniquilado bajo el peso de la fatalidad, pasó á todo el pueblo de Galilea, y por consiguiente, á los amigos de Jesús, á los compañeros de sus trabajos, á los míseros pescadores de Galilea, y por consiguiente, á los amigos de Jesús, á los compañeros de sus trabajos, á los míseros pescadores de Galilea, incapaces, cuando oían la divina palabra, de alzarse hasta la concepción de un reino espiritual, oculto en los eternos cielos.

En esto vinieron los días de la Pascua, y con los días de la Pascua la llegada de muchos judíos á Jerusalem que iban de todos los puntos del imperio romano, llevando de Alejandria ideas griegas en ofrenda al templo y volviendo á Alejandria ideas judías en ofrenda á la ciencia con cuya misteriosa conjunción se verificaba la nueva síntesis indispensable al florecimiento del nuevo espíritu. Dos millones setecientas mil almas llenaban, según Josefo, en esta Pascua la triste Jerusalem, que solo tenía de ordinario cincuenta mil habitantes. Imaginaos cuán fáciles de exaltar y cuán propensos á lo maravilloso aquellos hombres, dotados de las dobles calidades de su raza: grandes reólogos y grandes comerciantes que venían de pueblos lejanos con el amor á Jerusalem y Palestina, después de haber atravesado los desiertos y los mares en pos de una fiesta santa, en la cual veían ceutellear las ideas antiguas, conservadas como celeste patrimonio á través de los siglos y de la incensante persecución en el seno de tantas generaciones.

Destino singular el de estas peregrinaciones judías, las cuales, si van de Egipto á Palestina en tiempos casi prehistóricos, encuentran la idea de la unidad de Dios; si van de Palestina á Nínive y Babilonia con el látigo sobre la espalda y la cadena al pie, encuentran la esperanza en el Mesías; si van de Jerusalem á Tiro, á Alejandria, á Atenas, propagan la idea del Verbo y unen el Dios de Moises con el Dios de Platon; si van de Córdoba, de Sevilla, de Granada en aquellas excursiones de la Edad Media, educan las sublimes inteligencias de los doctores eclesiásticos y preparan con la union de la teología cristiana y de la filosofía aristotélica ó averroista la ciencia de Santo Tomás y la escolástica de la Iglesia. Así, no es maravilla que los judíos de las diversas sectas se encontraran por igual conmovidos y fanatizados en la Santa Semana de Pascua. Había en Jerusalem judíos alejandrinos, judíos romanos ó resueltos á transigir con Roma, judíos fariseos en los cuales comenzaba la inteligencia gebráica, judíos celosos que eran los exaltados é intransigentes, judíos saduceos que pactaban con el dominador, judíos esenios que hacían penitencia; judíos ibonitas que practicaban la pobreza, y judíos galileos, entre los cuales se encontraban los discípulos de Cristo.

No es mucho, pues, que estos últimos preparan al Salvador triunfal recibimiento, cuando lo tenían y consideraban por su profeta. Cristo debía recelar de sus imprudencias, pues ido á Jerusalem mucho antes de Pascua, en la llamada fiesta de las luces, aparecían los pórticos de Salomon, que daban paso al gran templo, y allí combinaba á los sacerdotes, y blandía sobre su cabeza el rayo espiritual de su elocuencia. Pero sólo aparecía por la mañana, y de tarde, en cuanto aparecían las sombras, recogíase en Kaphor nan, lugar situado á la entrada misteriosa del desierto. ¡Cuánta no debía ser la ansiedad de los galileos por contemplar, muertos ya sus dos antiguos defensores, al joven profeta que entraba en la madurez de la vida y que tenía el don de ablandar las piedras, y de inertes convertirlas al movimiento y al latido de los corazones! Aguardábalo mucha gente en este primer día de la semana de Pascua.

En el camino un publicano quiso verle y se subió á un sicomoro para saludarle. En casa de Marta, donde había entrado un momento, cierta mujer le derramó bálsamo en los pies y se los enjugó con su propia cabellera. La plenitud de la vida, la elevación creciente de la idea, el sentido íntimo de su divino ministerio, el recogimiento en las soledades reveladoras del desierto, la previsión de una muerte segura y semejante á la que había acabado con sus pre-

decesores, la luz y la poseía recogida en sus plegarias continuas, dábale en este período crítico de su vida, cuyo fin se acercaba á mas andar, algo de la tristeza de los mártires y algo también de la magestad de los profetas. Así las gentes debían ansiar verlo, saludarlo, oír de sus labios elocuentísimos la esperanza vivificadora, acercarse en su doctrina revelada por la inmensidad del desierto y la inmensidad del espíritu ver como surgía de sus palabras inspiradas un nuevo Templo lleno del Dios de Israel y superior al Templo de Salomon según tantas veces dijeron las misteriosas profecías.

En efecto, al acercarse á Jerusalem, rodeado de sus discípulos, seguido de las muchedumbres encontradas á su paso, radiante con esa hermosura mística que dan el recogimiento de las facultades en lo interior y la reflexión tenaz; ceñido con la aureola de las ideas puras, debía despertar el entusiasmo de todos aquellos que decían creer, que necesitan sentir, que necesitan adorar, que necesitan esplayarse en las grandes efusiones propias á los pueblos de creencias tan vivas y de imaginación tan exaltada como los pueblos de Oriente. Los galileos le esperaban y arrastraron tras sí á muchas gentes, á quienes encendieron y entusiasmaron á una con su contagioso entusiasmo. Cubrieron el camino por donde debía pasar con sus mantos, llenaron el aire que debía respirar de vitores, hicieron subir á la blanca pollina seguida de la inquieta cria, agitaron en torno de su cabeza palmas del desierto y ramas de olivo, y así anunciaron al gobernador romano y á los sacerdotes judíos que latía en el pueblo una nueva esperanza y que en aquella esperanza tronaba una nueva revolución.

EMILIO CASTELAR.

CARTA DE PARIS

25 Marzo de 1890.

Sr. Director de LA OPINION.

SUMARIO: *Ascanio* y su autor.—El anarquismo científico.—El Gobierno francés.—La cuádruple alianza.—El crimen de la calle de Fuencarral y el Ferrocarril del Noroeste.

Muy señor mío: El gran acontecimiento del día en todo Paris, es la ópera *Ascanio* y la desaparición de su autor monsieur Camille Saint-Saens. Este, queriendo sustraerse á las miradas curiosas del público, ha desaparecido, no dejando ni un solo rastro que haga posible saber á punto fijo donde para á estas horas. Muchas han sido las indagaciones que se han hecho con este objeto, no dando ningun resultado categórico, y como esta es la tierra de los *novelistas*, algunos han exagerado la cosa, hasta el punto de afirmar que el gran compositor se ha vuelto loco.

Ascanio, una bellísima é inspirada obra musical que ha llamado justamente la atención de todos los filarmónicos que la han oído, pagando con sus elogios, los inmensos sacrificios y trabajos del insigne Saint-Saens; es hoy el tema de todas las conversaciones.

En las *soirees*, en todos los círculos, cafés y demás puntos de reunion, solo se habla de esta inspirada composición y de su autor invisible. Parece que éste, espantado de su magnífica obra, ha querido huir de los mil agasajos y felicitaciones que le hubiera reportado su triunfo.

Los artículos le dedican los periódicos, y aunque haya querido sustraerse á una manifestación pública, tarde ó temprano, cuando vuelva á Paris, ha de ver coronadas sus esperanzas y temores naturales de autor, viendo que le rinde homenaje un pueblo entero, jóvenes y viejos, hombres y mujeres sin distinción de clases.

Ultimamente ha tenido lugar un *meeting* anarquista, con objeto de protestar contra la conferencia de Berlin.

Segun la opinión de varios anarquistas de los más pronunciados, su partido deberá tomar el nombre de científico, es decir que bajo el punto de vista de sus nuevos ideales, la ciencia deberá consistir en las manifestaciones todas del anarquismo.

En este mismo meeting, se acordó publicar un manifiesto, protegiendo de la conferencia de Berlin, manifiesto que se traducirá á todos los idiomas.

Realmente tienen razón: si el socialismo es la anarquía, es absurdo que quieran reglamentarlo los Gobiernos.

Continúa la prensa europea, ocupándose de la retirada de Bismarck, que no por esperada ha dejado de causar sen-

sación, y que seguramente ha de influir mucho en la política de Europa.

El nuevo Gobierno francés, se propone hacer y no hacer. Su presidente se levanta y dice que procurará contentar á la derecha y á la izquierda y está entre elementos tan encontrados, que difícilmente podrá aspirar á una larga vida.

Además de los distintos grupos que hay en la Cámara, existe también el de los nuevos, es decir, el de los Diputados primerizos, que como es natural entienden que la política debe renovarse y que deben entregarse las carteras á los hombres que no tienen historia.

En las cancillerías hay quien considere que la triple alianza ha perdido mucho con la retirada de Bismarck, y en alguna me consta que se cree que España acabará por formar parte de esta alianza, y que no son extraños á este pensamiento, los frecuentes viajes á Madrid, de algunos principales austriacos.

Los periódicos que como el de V. se ocupan de política española, deben llamar la atención de la opinión y de la prensa sobre este asunto que puede tener mucha gravedad.

En primer término la señora que ocupa la Regencia en España, precisamente por ser austriaca, debe ser la primera interesada en que no se crea que quiere llevar al país á alianzas que serian perjudiciales para sus intereses y á los que se oponen los comerciales y los de raza.

En segundo, el Gobierno, por muy preocupado que esté en dar y quitar destinos y en preparar distritos á los yernos y de los de Montero Rios en particular; debe pensar en que la política exterior, significa algo más que el dar Legaciones á los amigos, y que una imprudencia en este sentido, podría traer funestas consecuencias.

El Marqués de la Vega de Armijo, que tan brillante historia tiene en los de preparar ovaciones en Francia á las instituciones españolas, debe prescursarse mucho de un asunto al que no se dá importancia, pero que en Europa puede tener mucha.

Parece, hablando de otra cosa, que ya á publicarse en Francia un curioso folleto titulada «La justicia española y el asunto del Ferrocarril del Noroeste»

Dicen que se amontonarán datos muy curiosos, por virtud de los cuales vendrá á demostrarse, que siendo todo muy justo y muy de acuerdo con la ley escrita, los diez millones de pesetas que están en la Caja de Depósitos para el pago de los acreedores, no se entregan nunca, y aún parece que se añade la malévolá insinuación, de que las personas dignísimas que son sindicatos y abogados de la quiebra, no tienen mucho interés en terminarla, porque mientras no se termine, continúan cobrando sus derechos, que puntualmente retiran de la Caja de Depósitos al cobrar semestralmente los intereses.

La cosa parece que será tan violenta, que hay un capítulo titulado «El crimen de la calle de Fuencarral y el Ferrocarril del Noroeste. A quien Dios se la de, San Pedro se la bendiga».

Vuelve á hablarse del conflicto Anglo-Portugues y parece que se ha pasado una nota colectiva á las Cancillerías. Así y todo lo hecho está y con muy buenas formas diplomáticas Portugal quedará debajo.

La historia eterna de la fuerza. Su afectísimo S. S.

GARCÍ FERNANDEZ.

CRONICA BARCELONESA

29 Marzo de 1890.

Sr. Director de LA OPINION.

¡El proletariado se impone! Así debería titular á esta mi crónica, porque en efecto, así es. Lo único que hoy ocupa la atención pública en Barcelona, es el acto imponente celebrado ayer por todos los obreros de todas las industrias, especialmente por los de hilados y tejidos. Se ha ce ascender á 20.000 el número de ellos que dejaron el trabajo y se dice que hoy la mayor parte de los que continuaron trabajando, dejarán sus faenas, para unirse á sus compañeros de fatigas y... de martirio. Llegándose á decir que se hará estensiva la huelga á toda Cataluña, caso de seguir la situación tal cual está en la actualidad. El motivo de ese *levantamiento de trabajos*, lo ha producido el gran principio que Cristo predicó y que forma uno de los lemas de la democracia «igualdad y fraternidad». Los compañeros de Manresa habían abandonado sus talleres por beneficiar á los de casa Vintró, que fueron despedidos por

este, según á última hora se me cuenta, y los hermanos de toda Cataluña hacen otro tanto. Así, así demuestran que están bien organizados y que el espíritu de hermandad les anima. Se hallan perjudicados los intereses de uno, pues procuran reintegrarle en su derecho... y así lo hacen.

La situación de los privilegiados fabricantes es crítica. Si bien los jornaleros y obreros podrán sostenerse poco tiempo porque no cuentan con recursos, ellos en cambio sufren irreparables pérdidas, pues tienen sus talleres parados, sus máquinas inactivas y sus fábricas cerradas, y no pueden cumplir con los compromisos contraídos. Si se generaliza la huelga, las pérdidas serán innumerales, no solo para Cataluña si que también para España toda, pues esta region cubre las necesidades de toda la nación con su gran número de fábricas.

Y bien merecido se tienen los amos eso. Allí va el porque. A raíz de los tratados, no pudiendo éstos hacer la competencia al extranjero (así lo decían) solicitaron y obtuvieron de los obreros el que éstos trabajaran algunas horas más y percibieran menos jornal. Si ello era cierto, el obrero tenía que transigir, pues de no hacerlo, el cierre de las fábricas era inmediato y, por lo tanto, la situación de patronos y obreros crítica y violenta. Pero pasó aquella circunstancia pasajera, los productos catalanes compiten ventajosamente con los del extranjero, especialmente con los ingleses; ellos tienen salida; las existencias se agotan, no pueden dar abasto al mercado... y en cambio el obrero sigue en aquella situación tan miserable, de trabajar más y ganar menos sueldo. ¿Podría esto seguir? No, en manera alguna. El dueño de la fábrica y sus socios se hacían ricos y en cambio los obreros estaban peor cada día. Estos lo comprendieron... y vienen ahora las exigencias. Además, los manresanos con menos jornal que los obreros del llano, y con el ahorro de combustible, pues tienen como principal motor el agua, tenían la ventaja de poder vender el género con más economía y baratura que el de Barcelona y llano del Llobregat. Hé aquí otra causa. Los intereses de los obreros peligraban con esa competencia mutua y han querido ellos equilibrar la balanza y... lo conseguirán.

La huelga de ayer fué pacífica, lo que nos demuestra la ilustración de esa clase... sobre la que se enriquece la otra, la burguesía. Y no solo la ilustración de ella, si que también la atención con que es recibida en sus reclamaciones por las autoridades civiles. No ha muchos años una huelga, era un acto revolucionario que terminaba siempre en colisiones con la policía, heridos y algunos muertos. Hoy no se perturba en lo más mínimo el orden... Millares y millares de trabajadores recorren tranquilamente la vía pública y ni ruido tan quisiera producen.

Ayer, infinidad de mujeres pululaban entre los grupos de hombres, eran trabajadoras que también habían abandonado sus telares y unidos á sus colegas por mancomunidad de intereses. Y cuando se trata de éstos no hay clases ni sexos.

El público veíalos pasar y se notaba como todas sus simpatías eran por los manifestantes. Es que la opinión tiene por axioma que «cuando el trabajador se levanta y deja el trabajo, algo legal pedirá».

Los manifestantes visitaron al señor Maluquer, gobernador interino, el cual les dijo que procuraría bajo todos los medios que á su alcance estuvieran, que les complaciera, saliendo muy satisfechos de esta visita.

Para el 1.º Mayo hay adheridos, á la huelga universal, que se organiza, unos 30.000 trabajadores, en esta ciudad solamente.

Grandes sorpresas se nos preparan. Las hostilidades entre el coloso y el pigmeo, entre el gigante y el enano, han sido rotas y en esta lucha veremos quien vencerá: si el patrono, que cuenta con la protección que le proporciona el dinero; ó si el obrero que tiene en su favor una voluntad tenaz y una constancia inquebrantable unida á una sobriedad sin límites y á una petición justa y legal.

El Gobierno debe mirar con mucho interés esas cuestiones, debe tratarlas y debatirlas, no en conferencias como la de Berlin, que nada práctico pueden proporcionar, á no ser el quitar el trabajo á aquellos que necesitan del domingo y demás fiestas para poder sostenerse y dar pan á su familia, sino en conferencias públicas en los que los

grandes económicos españoles y esos talentos privilegiados, que tanto saben de estadísticas expusieron sus ideas sobre la situación actual y futura del obrero, sacando de esas conferencias soluciones prácticas y aplicables.

Es indudable que la razón la tiene el obrero. Es cierto que la inteligencia debe ser mejor retribuida que la fuerza física, pero no tanto que esta se agote por llevar aquella a la opulencia.

En esa lucha titánica ¿quién vencerá? El obrero deberá un día u otro imponerse, porque siempre el que se impone es aquel que tiene derecho justo para reclamar y porque ellos que son en mayor número que los patronos, cuentan con el apoyo de la opinión.

Su afectísimo S. S.

L. C. FERRER.

EL NIÑO DIOS DE STA. MARGARITA

Manifestamos el sábado nuestro aplauso a la primera autoridad civil de esta Provincia, inmediatamente que nos llegó la noticia de su enérgica comunicación al Sr. Alcalde de dicha villa, con motivo de la aparición portentosa y a las barbas de las autoridades de aquel pueblo del celeberrimo niño Dios que milagrosamente cura los enfermos y hasta los desahuciados por los hombres de ciencia; y concluimos, que, en pleno siglo XIX era incomprensible que aun hubiera en Mallorca tanta gente ignorante en materias de religión y de ciencia y tanta estupidez y grave supercheria no solo por parte del vulgo, sino hasta por parte de muchas personas que el público les concede y aun ellas mismas se creen estar dotadas de sentido común.

Nuestro criterio para estos casos concretos no es nada sospechoso, puesto que merecen premio aquellos embaucadores de la humanidad; doliente por su vasta inteligencia en saber tranquilizar con la mayor pasividad y tranquilidad, la lana del cogote que llevan aun ciertos ilustrados compatriotas, máxime cuando se sabe que para llegar a constituir la firme base del interminable edificio clínico se necesita conocer más o menos profundamente el encadenamiento de todas las asignaturas, suplementarias unas, fundamentales otras, que se enseñan en las Universidades.

Hoy no hemos retrocedido al período místico de las ciencias médicas, durante el que, según relata la historia, los Asirios y Babilonios exponían los enfermos en las puertas de sus casas y en la vía pública, a fin de que los transeúntes los examinaran y dispusieran planes curativos. Hoy la ciencia ha progresado algo más y ha llegado a tal grado de apogeo, que, pocos son los fenómenos físico-patológicos que no tengan su explicación natural, lo cual dice, que en breve plazo caen siempre de aquel sublime pedestal, cuantos paladines se esfuerzan en reedificar sistemas curativos ó en inventarlos de todo punto nuevos, como el plan milagroso de esta nueva Judea en Mallorca.

Por esto mismo reiteramos nuestra satisfacción al Sr. Gobernador y damos á conocer íntegra á nuestros lectores su comunicación, que dice así.

«Sr. Alcalde de Sta. Margarita.

Con la mayor sorpresa y el más profundo disgusto este Gobierno ha tenido conocimiento por la prensa y por noticias particulares de que hace varios días está siendo teatro esa localidad de escenas que rechaza el progreso de los tiempos y que solo pueden explicarse por la ignorancia de gentes siempre dispuestas á acoger con facilidad todo lo que tiene carácter maravilloso, como sucede en el caso presente con la farsa que se está representando en ese pueblo, haciendo creer los embaucadores en la Santidad de un niño á quien se le supone, con poder milagroso para curar por inspiración Divina todas las enfermedades que afligen á la humanidad.

Este Gobierno encuentra altamente censurable la conducta de V. al tolerar ó permitir, no solamente la estafa que se está cometiendo con los pobres enfermos que, faltos de la necesaria cultura, creen posible la curación de sus dolencias por semejantes medios, sino que tambien el que se falte a la ley de un modo tan abierto, pues no puede V. ignorar que únicamente los médicos á quienes abonan sus estudios y sus títulos de suficiencia, son los que pueden ejercer la ciencia de curar, sin ser lícito á ninguna otra persona ajena á la profesion dedicarse, bajo cualquier pretexto que sea, á dicho ejercicio.

El caso escandaloso origen de la presente comunicacion no puede, pues, te-

ner otro objeto que un lucro personal por medio del engaño y la estafa, y que para llevar á cabo aquel se ha elegido como instrumento á un ser irresponsable, como lo es ese muchacho á quien el vulgo ha dado en llamar el Niño Dios.

Sin perjuicio de exigir á V. las responsabilidades á que se ha hecho acreedor por su incuria en no impedir oportunamente que la ficción de que se trata tuviese la trascendencia que por lo visto ha llegado á alcanzar, así como por no haber dado á mi autoridad conocimiento de los hechos, urge que á todo trance y adoptando las medidas de prudencia y persuasión que se han hecho necesarias, haga comprender su error á los que tienen la desgracia de esperar su curación por medios sobrenaturales y que no concibe la razón humana; al mismo tiempo considero indispensable que, usando de la mayor actividad, procure averiguar quienes son los autores de tan escandalosa supercheria con el fin de que sean entregados á los tribunales, á quienes doy conocimiento del asunto para los fines que procedan en justicia, esperando de todos modos que hará V. cesar el indigno espectáculo que ofrece esa localidad y ha extendido á otras poblaciones de la isla.

Del recibo de esta comunicacion y de las disposiciones que haya adoptado para su cumplimiento, me dará V. aviso á vuelta de correo.»

Crónica local.

Con respecto al tan cacareado asunto de Canaletes, dice *El Republicano* lo siguiente:

«Antes se impuso una contribución ilegal á los propietarios de casas que no tenían canal en los canales de sus fachadas, contribución que fué reconocida arbitraria y se suspendió, y ahora se conmina con multas á los que no han realizado aquella reforma, como si el Ayuntamiento tuviera derecho de disponer del bolsillo de los particulares obligándoles á hacer gastos en sus fincas que se levantaron con aprobación de aquella corporación.

Tan ilegal y atentatorio al derecho de propiedad fué la contribución como la orden que manda bajo multa que se hagan en un plazo determinado variaciones en las fincas que cuesta dinero, en cantidad relativamente importante y que muchos propietarios no tendrán á su disposición y mas en la época de crisis monetaria que atravesamos.

No, sabemos que se haya llegado al período de ejecución de las multas impuestas, que si á ello se atreviera el Ayuntamiento, aconsejamos á los interesados que eleven recurso ante la superioridad que no permitirá se consuma este atentado contra el sagrado de la propiedad.»

Ha empezado á tenderse el hilo telegráfico que debe unir esta ciudad con el pueblo de Llummayor. Este trabajo se lleva á cabo con gran actividad á fin de que el día de Pascua empiece ya á funcionar la nueva línea.

Los Cuerpos de esta guarnición pasarán la revista de Comisario del próximo mes de Abril el día primero del mismo en sus respectivos cuarteles empezando el acto á las nueve y media de la mañana.

Las clases que deban pasarla por nómina y los señores Jefes, Oficiales é individuos de tropa que se encuentren en esta Capital con licencia ó en concepto de transeúntes, la pasarán igualmente á las diez y media de la mañana del mencionado día primero en la secretaría de este Gobierno militar.

La viruela se ha hecho endémica en Palma. En el barrio de la Calatrava se ven dos rótulos amarillos muy cercanos, pues uno está en la plaza de Santa Fe y el otro en la calle de la Puerta del Mar.

En el Teatro Circo representóse anoche el drama *Otelo*, asistiendo bastante concurrencia.

Esta noche se pondrá en escena *Juan Diente*.

En Alcudia el miércoles último la explosión de un cartucho de dinamita causó desperfectos en una casa de la calle de la Yeseña. Se cree que el hecho fué intencionado, y se practican diligencias para capturar al autor del atentado.

A las redenciones, que tenemos apuntadas de los mozos sorteados en Diciembre último, hay que añadir catorce que se han realizado esta semana pasada que, á 1500 pesetas cada una, importan 21000 pesetas ó sean 4200 duros.

El importe pues de lo ingresado por los 141 mozos redimidos, asciende á 42300 duros.

A fines de esta semana es esperado en nuestro puerto el nuevo vapor *Barreras*, fletado por una compañía mallorquina para hacer viajes entre este puerto y el de Barcelona.

El viernes fué aprehendido, en la puerta del Campo, un carro de transporte que intentó introducir cierta cantidad de vino en un aparato apropiado para el fraude.

Han ascendido á alférez de infanteria los alumnos D. José y D. Jerónimo Palou de Comasena y Moragas.

Las obras para instalar una fuente pública en la plaza de Coll duermen el sueño de los justos.

La feria de Ramos en el paseo de la Rambla vióse ayer en extremo concurrida cual sucede todos los años, haciendo su agosto los vendedores de juguetes y golosinas.

Las varias tiendas de juguetes de las plazas de Cort, Copiñas y San Nicolás fueron tambien visitadas por gran número de curiosos.

El Alcalde que no tiene imposibles cuando quiere, no quiso ayer y anteayer conquisitar un voto unánime de gracia del inmenso gentío que acudió á la feria de Ramos que se vió molestado con el asfixiante polvo de la Rambla.

Quiso sin duda realizar esa economía en bien del erario municipal y poder así dar algo mas á la Diputación á cuenta de lo que le adeuda.

Los aerostatos que hacian ayer la delicia de los compradores de juguetes despertaban la curiosidad por llevar marcado un reclamo de la acreditada casa de D. Juan Montaner que hoy no tiene rival en los géneros que constituyen su comercio.

Ayer si que pudo decir con exactitud «mi nombre por el aire vuela».

A contar desde mañana los vapores correos para Mahon Barcelona y Valencia, saldrán á las cinco de la tarde en vez de las cuatro como lo han hecho hasta hoy.

Ayer en todas las iglesias se celebró la fiesta de la bendición de Ramos con la solemnidad de costumbre.

Ayer fué conducido á la última morada el cadáver de la virtuosa madre de nuestro particular amigo D. Antonio Corró.

El vapor *Isleño* ha sido hoy portador de seis piezas de artillería.

Ha sido ascendido á General de Brigada el coronel del Regimiento infantería de Filipinas D. Federico Alonso Gasco.

Felicitemos al Sr. Gasco por su nuevo ascenso.

A las dos de la tarde llegó ayer á la bahía de Alcudia el vapor Puerto-Mahon regresando anoche á esta ciudad los pasajeros.

La correspondencia no llegará á Palma hasta las diez y media de esta mañana.

La compañía de los Ferro-carriles anuncia un servicio extraordinario de trenes para el miércoles 9 de abril, fiesta en el oratorio del *Cocó Lloseta*.

Anoche llegó á esta ciudad el sabio sacerdote Sr. Cardona para pasar algunos días en Miramar á fin de auxiliar al Archiduque de Austria Luis Salvador, en la confeccion de la obra que está imprimiendo en lo que se refiera á Menorca. Dámosle la bienvenida.

Ayer regresó de Mahon el coronel de la Guardia civil despues de haber revisado las fuerzas de aquella isla.

Mañana es esperado el representante de la compañía que dirige el Sr. Bolumar. La compañía llegará el sábado.

A la hora de itinerario salió ayer para Ibiza y Alicante el vapor *Union*, con el correo, pasajeros y carga variada.

A las seis de esta mañana ha fondeado el vapor *Isleño* procedente de Valencia con el correo 23 pasajeros y varios efectos.

Entre el pasaje figuran algunas comisiones receptoras de quintos y los pintores con el decorado para el Teatro Principal.

La banda de Filipinas tocó ayer en el paseo de la Rambla escogidas piezas.

Estado del tiempo á las 9 de hoy.
Barómetro anerode, 764 m.
Termómetro centígrado, 20°
Despejado.
Baja barométrica en 24 h. 3 m.

ATENEO BALEAR

Discusión del tema del Sr. Estada. Reforma urbana y sanitaria de Palma.

El martes á las 7 de de la noche don José Gonzalez Cepeda concluirá de desarrollar su ponencia sobre Vida Colectiva, Hospitales y Casas de Beneficencia.

Telegramas.

Madrid 30, 9:50 n.

Háblase de que el general O'Rian reemplace al general Jovellar en la dirección del Tribunal supremo de guerra y marina.

Los conservadores confían que el debate sobre la cuestion Daban en el Senado durará hasta el sábado próximo.

Madrid 31, 1 m.

La comision informadora sobre la memoria de Peral ha declarado que necesita apreciar las pruebas del submarino.

El Sr. Gamazo intervendrá mañana en la cuestion Daban en el Congreso.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER

D.^a ESPERANZA CLARA MASCARÓ HORRACH
DE CORRÓ

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

La familia de la finada participa á sus amigos y conocidos que involuntariamente no se les hubiese pasado aviso se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el martes 1.º de Abril á las diez y media de la mañana en la Real Capilla de Palacio.

El duelo se despide en la iglesia.

No se desconfíe de la **CURACION**, por antiguo que sea el padecimiento, de las enfermedades **NERVIOSAS** tenidas por incurables, con las Pastillas Antiépilépticas de **OCHOA** (Farmacéutico), cuyos prodigiosos resultados son la admiración de enfermos que dedican **LA**

EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS
vulgo MAL DE CORAZON Alferencia y mal de SAN PAU en CATALUÑA

20 y 30 años. Para más detalles, se dan prospectos GRATIS. **Duque de Alba, 13, Madrid.** De venta en las principales farmacias de España, Isla de Cuba, Puerto-Rico, Méjico, Canarias y Filipinas. En Alayor, farmacia de D. Juan Hernandez.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las afecciones de todo género, y con las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen rápidamente, y las personas débiles ó de débil constitución reciben la más perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el flujo vital, le limpian de todo exceso de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningún medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los trastornos del estómago y del intestino, eliminando toda materia perjudicial y restituyendo el flujo en su estado natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre combatirse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que curando con suavidad, purifican el sangre é impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en las principales hospicios de Europa para el tratamiento de las erupciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus maravillosas curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las flegmas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las verrugas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del estómago ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apoyándose á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se aplica el Unguento.

Simple instrucciones en español para el uso de dichos medicamentos insertadas en los cajas de las Píldoras y del Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 522, Oxford-street, Londres.

EMULSION de SCOTT



DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.

TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRÓNICAS, AFECIONES de la GARGANTA y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es al paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

Printemps
NOVEDADES
Pídase
PARIS
MM. JULES JALUZOT & Co

El Catálogo general ilustrado, en español ó en francés, encerrando 850 grabados (modelos incluidos) para la ESTACION de invierno, que es tenido gratis y franco á quien lo pida á

En este Catálogo se indican las condiciones para los envíos franco de portes y aduana á todos los Países del mundo.
Se remiten igualmente franco las muestras de todos los tejidos que contienen los hermosos dibujos del PRINTemps pero especificar bien clases y precios.
Interpretes en todas las Lenguas á la disposición de las personas que deseen visitar los Almacenes.

GRAN FÁBRICA DE CAJERÍO Y ESTUCHERÍA

J. Planells y Fo—Olmós—Teléfono 127
Cajas para el envase de calzado desde 90 céntimos de peseta la docena.
Estuches y cajas de lujo desde 1 real uno en adelante.
Especialidades en cajas carton y madera para la farmacia.
Cajas lujo y fantasia para bodas, bautizos y regalos.
Sucursal para la venta al detall en la perfumería de Canals, Brossa, 40, Teléfono 128.

SULFATO DE COBRE

La Diputacion provincial con objeto de proporcionar á los viticultores sulfato de cobre propio para combatir el MILDEW, ha introducido de Inglaterra una partida de dicho producto que se espenderá al precio de 77 pesetas 50 céntimos los 100 kilogramos, habiendo sido previamente sometido al examen del Sr. Ingeniero Agrónomo de esta provincia que lo ha declarado de primera calidad para el objeto á que se destina.

El punto de venta se halla establecido en Palma en casa del representante de dicha Corporacion, D. Antonio Bannasar y Pons, calle de la Marina, número 46, frente al Huerto del Rey, donde se facilitará á los compradores una instruccion práctica aprobada por el mismo señor Ingeniero Agrónomo, relativa á la preparacion, modo y épocas de su empleo.

ORGANO MIGNON

En la Biblioteca Musical de Ricardo Cortés calle de Jovellanos número 5, acaban de recibir los nuevos instrumentos de Salou, Organo Mignon los cuales por su sonoridad, solidez y elegante forma, aventajan en mucho á los otros instrumentos de su clase conocidos en ésta como los *Ariston Herophon* etc., etc. Además que con los Organos Mignon se puede obtener una pieza de música completa por larga que sea cuando los demás instrumentos tienen que limitarse á un círculo pequeño y no pueden hacer mas que repetir unos pocos compases.

Las personas que gusten oír y examinar dichos instrumentos, pueden pasar por el único y exclusivo depósito en ésta

Biblioteca Musical de Ricardo Cortés
5--Jovellanos 5--Palma

Cultos.

SANTO DE HOY.
San Amos profeta y mártir.
El Jubileo de Cuarenta Horas se gana en Santa Eulalia.

Sección Comercial.

IMPORTANTISIMO
FLUIDO VITAL

Remedio infalible para la curacion de la impotencia, derrames seminales, y de toda clase de desarreglo producido por excesos sexuales durante la juventud ó la vejez. Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios y es el único medicamento que cura todos los casos de debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostracion nerviosa, consuncion, espermatorrea ó derrames seminales y toda clase de debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedad en los órganos genitales. Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y del espíritu, comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando, por último, la excitacion general que suele acompañar en estos casos. Los derrames ya sean involuntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio seguro en todos los casos, 5 pesetas. Se remite previo envío de su importe en sellos ó giro al **Instituto Audet**, Carrera de San Gerónimo, 15, Madrid.

Venta en Palma en casa Valenzuela y buenas boticas y droguerías. 184

LA CURACION DE LOS TISICOS.

Las píldoras antiépticas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de París constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habian alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas observaciones, que con las Píldoras antiépticas se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. Calman la tos, moderan la expectoracion, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito. Son las Antiépticas Audet á la tisis lo que la quinina al paludismo, segun opinion de médicos que han comprobado su eficacia—10 pesetas.—Venta boticas.—Se remiten á todas partes previo envío de su importe en sellos al **Instituto Audet**, Carrera de San Gerónimo, 15, Madrid.

Venta en Palma en casa Valenzuela y buenas boticas y droguerías. 184

AVISO

A LOS FARMACEUTICOS.
Se venden la estantería, mostrador, botes, lámparas y demás objetos necesarios para montar una elegante farmacia. Informarán en la calle de Mora núm. 4, piso 3.º, izquierda.



Servicios
DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII, para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
Línea de Colon.—El 15, de Barcelona y el 25 de Vigo, vapor SAN FRANCISCO, para Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabana, Cartagena y Colon.
Línea de Filipinas.—El 7, de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos-Aires.—El 4.º de Abril, de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Línea de Fernando Poo.—El 30 de Marzo, de Cádiz, vapor LARACHE, para Las Palmas, Rio de Oro, Dakar, Monrovia y Fernando Poo.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.
Para más informes en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.

Para Chile

ADELANTO DE PASAJES
Saldrá el 8 de Abril el grandioso vapor francés de 6.000 toneladas
CHANDERNAGOR
Unico agente en las Baleares, D. Bartolomé Mateu, Santo Domingo, 18, entresuelo.

VAPORES TRASATLANTICOS de Pinillos, Saenz y C.º
EL VAPOR

Conde Wifredo
saldrá el dia 5 de Abril para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos.
Los gastos de pasaje y fletes como las demás Compañías Trasatlánticas.
Precios de pasaje. Puerto Rico, 1.º, 125 duros.—2.º 85 duros.—3.º, 30 duros.—Habana, 1.º, 130 id.—2.º, 90 id.—3.º, 35 id.
Consignatarios: Martinez y Planas, San Juan, 20, Palma. 8-4